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Federación de Centro Universitarios de la Universidad Nacional Experimental del Táchira.  La 
Organización, cuya misión es defender los derechos de los estudiantes de la Universidad 
Nacional Experimental del Táchira, ha logrado transformar la omisión del Estado en la atención 
presupuestaria de las universidades públicas, en una oportunidad para mejorar su realidad 
desde un enfoque abierto. 

Voluntades que sobrepasan el déficit presupuestario 

En el año 2018 debido a las malas políticas del gobierno nacional y a que el presupuesto 
enviado a la Universidad Nacional Experimental del Táchira no era suficiente para el 
funcionamiento de la universidad y mucho menos para la inversión de las providencias 
estudiantiles, desde el sector estudiantil organizamos la campaña llamada #SalvaTuRutaUNET 
en la cual representantes de rutas de los diferentes municipios del estado unificamos fuerzas 
para la recuperación de las unidades de transporte de nuestra universidad que diariamente 
movilizaban más de 3000 personas de toda la comunidad universitaria.

A manera de contexto, es importante señalar que las últimas unidades de transporte de la 
UNET fueron recibidas en el año 2006, durante los años siguientes el presupuesto universitario 
y providencias estudiantiles ha sido reconducido es decir es el mismo desde 2007 por lo 
cual estas unidades no tuvieron el mantenimiento necesario ni el cambio de repuestos que 
requerían y trabajaban durante 12 horas en más de 3 recorridos en todo el estado, en 2018 
decidimos apostar por la campaña en redes sociales #SalvaTuRutaUNET y recuperar 14 
unidades de transporte

Empezaron realizando un mega potaso (forma comunitaria de recolección de recursos 
económicos) en el estadio Polideportivo de Pueblo Nuevo y en diferentes partes de la ciudad 
de San Cristóbal, egresados de nuestra casa de estudio donaron repuestos, realizamos 
un Gofundme, hicimos recolección virtual de recursos y compramos los repuestos que se 
necesitaron durante todo el 2018 para recuperar 14 unidades de transporte.

Desde el 07 de marzo de 2018 se les realizó una inspección a todas las unidades de transporte 
para determinar cuál era el daño y que repuestos necesitarían. De dichas unidades se les 
realizó cambio de motor a 8, en su mayoría se les cambio ballestas, aceite, correa de servicios, 
tensores, gomas de camisas, bombín del combustible, estoperas y una cantidad de repuestos 
necesarias para su reactivación, con apoyo de los mecánicos de transporte de la UNET y de 
estudiantes que se ofrecieron para trabajar y arreglar las unidades en el taller mecánico de 
nuestra universidad.

Estudiantes que mejoran el transporte



2

De estudiantes de diferentes ingenierías pasamos 
a ser mecánicos de unidades de transportes, 
estudiantes y ciudadanos dispuestos a recuperar una 
providencia estudiantil que en medio de la situación 
país era de gran importancia y muy necesaria, no solo 
para los estudiantes sino también para el personal 
administrativo, profesoral y obrero, y juntos en una 
sola voz logramos cumplir con los objetivos planteados 
durante todo el año 2018.

Todos los días este equipo de trabajo estaba atento 
a que las unidades no sufrieran contratiempos y que 
saliera cada una de las rutas de los diferentes municipios 
y hasta Noviembre de 2018 que cerró el semestre se 
logró mantener activas estas 14 unidades de transporte.

Al comenzar el año siguiente en 2019 nos dimos cuenta 
que la vida útil de los cauchos y baterías ya no daba para 
más pero no se pudo seguir con el proyecto porque los 
costos de estos repuestos excedían cualquier campaña 
que pudimos realizar, 

Un trabajo abierto a la comunidad estudiantil

Si bien era un trabajo arduo, se logró la participación y 
colaboración de gran parte de la comunidad estudiantil, 
quienes entendieron que debía involucrarse en la 
resolución de una problemática que les afectaba 
directamente y que no podía seguir esperando por la 
respuesta del Estado. 

Por ello, y con el acompañamiento de la Alianza Gobierno Abierto Venezuela (AGAV) y 
particularmente de la formación recibida por Transparencia Venezuela en temas de gobierno 
abierto, transparencia y lucha contra la corrupción, decidimos incorporar algunos de estos 
elementos en nuestro proyecto. 

En ese sentido, desde el inicio se contempló un proceso transparente y colaborativo, y al respecto 
se realizaron actas por los recursos recolectados y gastados, además de que se publicaron cada 
una de las facturas y actas en una cartelera informativa dentro de la universidad.  En todas las 
fases existió participación de cada uno de los estudiantes o asociaciones estudiantiles y ello se 
extendió a los trabajadores y  obreros de la universidad, y empresarios que donaron algunos 
repuestos y de egresados en todo el mundo que colaboraron.
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Como hito importante, el 26 de Octubre de 2018 realizamos 
una cartelera informativa en el hall del edificio “A” donde se 
colocaron cada una de las facturas de todos los repuestos 
utilizados y del dinero recaudado en actas donde cada 
representante estudiantil firmaba y validaba el dinero 
recolectado y gastado diariamente.

Este proceso nos permitió evidenciar que el trabajo que 
involucra a diferentes actores vinculados, permite romper los 
obstaculos y buscar soluciones colectivas que benefician a 
un numero de estudiantes mayor.  En este caso también nos 
permitió comprender la importancia del mantenimiento a las 
unidades de transporte para que la inversión posterior no 
sea mayor.

También, aprendimos que siempre habrán detractores, en 
nuestro caso las autoridades universitarias quienes siempre 
se mostraron adversos a nuestro proyecto de recuperación, 
pero que finalmente tuvieron que ceder frente a la inminente 
organización comunitaria en la búsqueda de una solución que 
ellos no estaban brindando. 

De hecho, ha sido tal la cantidad de trabas que han puesto 
las autoridades que, lamentablemente, el proyecto no se ha 
podido continuar, pues entre otras cosas se negaron a recibir 
mas aportes del sector estudiantil para el cuidado diario de 
las unidades; desprestigiaron la iniciativa y finalmente los 
estudiantes no pudieron continuar cubriendo los gastos debido 
al alto costo de los recursos materiales requeridos para el 
mantenimiento de las unidades. 

Sin embargo, pese a no continuar, la experiencia nos permitió 
comprender la importancia de la implementación de proyectos 
basados en prácticas abiertas, en las que la transparencia y la 
colaboración de todos pueden generar beneficios en la calidad 
de vida y también en la confianza hacia el propio proceso. 
Aprendizajes que podemos implementar en otras instancias en 
la que interactuemos dentro y fuera de la Universidad. 

Zuleika Meneses Gómez
Presidente FCUUNET


